
 

 

 

 

 

 

COMPTE RENDU D’UNE RENCONTRE DE LA TABLE GIRT MRC DE LA VALLÉE-DE-L'OR, 

TENUE LE JEUDI 14 DÉCEMBRE 2017, À 9H, 

À LA SALLE DU CONSEIL DES MAIRES, 42, PLACE HAMMOND, VAL-D’OR 

 
 

Membres présents 

 

 Henri Jacob 
Action Boréal de l’Abitibi-Témiscamingue 

 Doris St-Pierre 

 Pascal Houle Agent de liaison FQCQ 

 Luc Dubois Association Chasse & Pêche de Val-d’Or 

 Claude Caron 
Association des Trappeurs de l’est de Senneterre 

 Réjean Beaudet 

 Yvan Béland Association régionale des Pourvoyeurs de l’Abitibi-

Témiscamingue  Ghyslaine Dessureault 

 Gilles Grandmaison Club de motoneige Lions de Senneterre 

 Vacant Comité Forêt de Kitcisakik 

 Louis-Michel Dubé 
Conseil des Atikamekw d’Opitciwan 

 Yvon Racine 

 Roland Lord 
Conseil régional en environnement (CREAT) 

  Clémentine Cornille 

 Nathalie Dallaire Eacom 

  
Jacques Cormier 

Fédération québécoise de la Faune  

Association Chasse & Pêche de Val-d’Or 

  Stéphanie Racicot 

MFFP – UG 83 (Val-d’Or)  Dominique Lévesque 

  Dominique Deshaies 

 Gilles Fournier 
MFFP – UG 84 (Mégiscane) et 86 sud 

  Valérie Pellerin 

 Laurence Dupuis MRC d’Abitibi 

  Mario Sylvain 
MRC de La Vallée-de-l’Or 

  Jacinthe Pothier 

 Claude Lebel Norbord 

 Poste Vacant OBVAJ 

  Julie Fillion 
Produits forestiers Résolu 

 Francis Perreault 

 Marcel Leblanc Regroupement des locataires de terres publiques (RLTP) 

  Johanne Vienneau Réserve faunique La Vérendrye 

 Olivier Pitre SESAT 

 Nathalie Dufresne Ville de Rouyn-Noranda 

  Carol-Anne Langlois 

Ville de Senneterre  Marcel Marcotte 

 Jean-Maurice Matte 
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Ouverture de la séance à 9h 

 

1. Mot de bienvenue 

 

Jacinthe Pothier souhaite la bienvenue aux membres présents. 

 

2. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

 

1. Mot de bienvenue  

2. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

3. Adoption du compte rendu du 26 octobre 2017  

4. Retour sur la procédure de consultation hors Table GIRT 

 - Statut de la forêt récréative 

 - Demande de modification d’un chemin 

5. Présentation des PAFIO  

6. PAFIT – Retour sur les VOIC non retenus et recommandations 

7. Dossiers en cours au MFFP 

8. Divers  

9. Date de la prochaine rencontre de la TLGIRT  

10. Fin de la rencontre 

 

3. Adoption du compte rendu du 26 octobre 2017 

 

Clémentine Cornille s’interroge à savoir si le siège mine a été désigné à quelqu’un. Mario 

Sylvain indique que nous sommes en démarche pour trouver quelqu’un.  

 

4. Retour sur la procédure de consultation hors Table GIRT 

 

Statut de la forêt récréative 

 

Mario Sylvain présente l’historique du dossier gravière et coupe forestière près et dans la forêt 

récréative. Il indique que le dossier remonte à il y a trois ans et que les organismes sont 

consultés et qu’il y a eu des consultations publiques spécifiques à la forêt récréative.  

 

Mario Sylvain indique que le nouveau chemin, qui a fait l’objet des consultations hors TGIRT, 

vient délimiter la fin de l’extension des gravières vers l’ouest. Il faut savoir qu’il n’y avait pas 

encore de limite ouest de défini, contrairement à la limite sud qui avait été établie à la limite 

des rangs 5 et 6.  

 

De plus, il faut préciser que le statut de la forêt récréative ne permet pas d’empêcher les 

coupes forestières. Toutefois, lorsque des coupes y sont prévues, elles font l’objet 

d’harmonisation, afin de correspondre à l’acceptabilité sociale.  

 

Contrairement aux mines, les coupes forestières sont bénéfiques et souhaitables afin de 

conserver une forêt saine et sécuritaire. 

 

Demande de modification d’un chemin 

 

Jacinthe Pothier explique que suite à la dernière consultation hors TGIRT, il est nécessaire de 

réexpliquer et, peut-être, redéfinir les modalités qui définissent quelles demandes peuvent 

être consultées hors TGIRT.  

 

Valérie Pellerin explique qu’au MFFP ils utilisent la grille de gestion des écarts pour définir le 

type de consultation à faire lors de modification au PAFIO. Le processus de consultation hors 
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TGIRT a été mis en place il y a trois ans, et permettait d’accélérer les demandes de 

modifications mineures rencontrées sur le terrain.  

 

Nous reviendrons plus en détail sur le processus de consultation hors TGIRT en février. Pour 

l’instant, ce qu’on peut comprendre, c’est que les gens aimeraient être plus interpelés 

pendant les rencontres, ils veulent pouvoir discuter tous ensemble. 

 

Il est proposé de revoir la structure des consultations hors TGIRT, entre autres, que la 

coordonnatrice rapatrie toutes les questions et les transmettent au ministère et au BGA, et 

qu’ensuite, une seule réponse soit fournie pour répondre à l’ensemble des questions. Suite à 

quoi, les membres seront en mesure de se prononcer à savoir s’il y a une problématique ou 

non.  

 

Pour le dossier qui était en consultation, concernant la construction d’un nouveau chemin, 

par Résolu, la question du type de chemin a été posé, c’est un chemin d’hiver qui sera fait.  

 

5. Présentation des PAFIO 

 

Valérie Pellerin indique que certaines choses ont changé dans le secteur de la Mégiscane. 

La façon de présenter l’information sur la carte est différente à l’année passée.  

 

Jacinthe Pothier demande si ce sont les normes du RADF qui vont s’appliquer dans ce PAFIO. 

Valérie Pellerin indique que oui.  

 

Il est proposé que Nancy Delahaye vienne présenter le RADF en juin prochain. Toutefois, il 

faudra lui transmettre les sujets que nous voulons qu’elle traite, car le document est très gros 

et qu’il n’y a pas suffisamment de temps pour tout dire et tout n’est pas nécessairement 

important à dire à la TGIRT. Il est indiqué qu’il serait pertinent qu’elle vienne nous parler des 

traverses de cours d’eau, de la classe des chemins, ainsi que de l’habitat faunique.  

 

Les consultations PAFIO commenceront le 12 février prochain. Des consultations publiques 

auront lieu le 13 février au bureau du MFFP, au 250, 14e Avenue, à Senneterre et le 14 février 

à la salle du conseil des maires de la MRCVO, au 42, place Hammond, à Val-d’Or. 

 

Les membres de la TGIRT peuvent déjà aller consulter les PAFIO en se rendant au site Internet 

ci-dessous et en entrant l’identifiant et le mot de passe suivant : 

https://dgr08.maps.arcgis.com/apps/webappviewer/index.html?id=cf076a9362474e81a4a24

44d64b5202e  

Identifiant : TGIRT_DGR08 

Mot de passe : Agolregion08 

 

6. PAFIT – Retour sur les VOIC non retenus et recommandations 

 

À la dernière TGIRT, il a été décidé que nous reviendrions sur les VOIC non retenus afin de 

faire une recommandation au MFFP pour la consultation PAFIT en cours, s’il y a lieu.  

 

Chablis 

Le VOIC chablis n’a pas été retenu, car une bande de protection de 20 m sera maintenue, 

sans permettre la récolte du tiers des tiges. De plus, il est difficile de déterminer quelles 

bandes riveraines devraient être élargies, car dans certains cas, 20 m est suffisant, alors que 

dans d’autres cas, même 100 m ne suffit pas.  

 

Aussi, il faut savoir qu’il y a des modalités particulières qui s’appliquent aux sites fauniques 

d’intérêts. Il ne faut pas oublier que le chablis nuit aussi au visuel de certains lacs et cours 

https://dgr08.maps.arcgis.com/apps/webappviewer/index.html?id=cf076a9362474e81a4a2444d64b5202e
https://dgr08.maps.arcgis.com/apps/webappviewer/index.html?id=cf076a9362474e81a4a2444d64b5202e
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d’est et que le VOIS paysage va venir contrôler certaines bandes riveraines.  

 

Les membres présents décident donc de ne rien faire pour ce VOIC.  

 

Drainage  

Il n’y a plus de drainage de fait depuis des années. Le VOIC voulait s’assurer que le drainage 

passé n’apportait pas des conséquences sur le terrain, causé par la sédimentation. Le MFFP 

indique qu’ils sont responsables d’effectuer le suivi et qu’il sera intégré dans leur pratique, 

voilà pourquoi il n’y a pas besoin de VOIC.  

 

Leur pratique consistera à aller vérifier s’il y a des problématiques avec les bassins de 

sédimentations, à savoir s’ils sont pleins. La TGIRT pourra poser plus de questions à ce sujet à 

Gilles Fournier lors de la prochaine TGIRT à Senneterre.  

 

Donc, rien à faire de plus pour ce VOIC.  

 

Esker 

Le VOIC sur les aires d’alimentation en eau potable à été un dossier important de la TGIRT 

dans les cinq dernières années et l’eau potable est une préoccupation majeure de la Table.  

 

Jacinthe Pothier présente aux membres les deux recommandations que la TGIRT de Rouyn-

Noranda va déposer au MFFP dans le cadre des consultations PAFIT.  

 

1. Dans un premier temps, la TGIRT de Rouyn-Noranda demande que soit mise en place 

une mesure d’harmonisation sous forme d’un moratoire des coupes forestières sur l’aire 

d’alimentation de leur seul esker, le temps que les données sur les aires d’alimentation 

soient peaufinées à l’échelle régionale (2021). 

 

2. Dans un second temps, elle demande que le MFFP s’engage à ajouter à la section 9 

« Problématiques et besoins de connaissance » du PAFIT 2018-2023, un axe de besoin en 

connaissances liées à la qualité de l’eau souterraine plus spécifiquement sur l’impact 

des activités forestières sur l’eau potable souterraine.  

 

Jacinthe Pothier demande aux membres de se prononcer afin de savoir s’ils désirent faire 

une ou des recommandations. 

 

Il est recommandé de soumettre à nouveau le VOIC déposé en décembre 2016, en 

précisant que de permettre un maximum de 10% de coupe forestière sur esker est une 

mesure de précaution et que la TGIRT est consciente que les eskers présents sur le territoire 

des UG 83 et 84 sont de très grandes superficies. 

 

Il est recommandé d’appuyer la deuxième recommandation de la TGIRT de Rouyn-Noranda, 

en modifiant toutefois un mot. Au lieu de lire « l’impact des activités forestières sur l’eau 

potable souterraine », nous lirons plutôt « l’impact de l’aménagement forestier sur l’eau 

potable souterraine », afin d’inclure tous les types de travaux sylvicoles.  

 

Orignal 

La demande de maintenir une qualité d’habitat de l’orignal était irrecevable à l’échelle d’un 

territoire de chasse. Toutefois, cette préoccupation est prise en compte à l’échelle des COS, 

et est donc déjà retenue dans les pratiques du MFFP.  

 

Jacques Cormier indique que d’assurer la pérennité de l’orignal et de son habitat fait partie 

des valeurs de la TGIRT, ce qui est approuvé par tous les membres présents. Il espère donc 

seulement que ce soit indiqué quelque part que c’est une valeur importante à la TGIRT, car 
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la façon dont a été perçue la réponse du MFFP « Non retenu » donnait l’impression que de 

maintenir un habitat de qualité pour l’orignal n’était pas important.  

 

Il est précisé que cette valeur se retrouve assurément dans le PAFIT, mais qu’une 

recommandation en ce sens sera tout de même faite dans le cadre des PAFIT en cours.  

 

Fragmentation par les chemins 

Les coûts associés à l’implantation de chemins multiusages sont considérables. La 

construction de nouveaux chemins est donc limitée au strict minimum. Dans les remarques du 

MFFP, il recommande à la TGIRT de se doter d’un plan directeur pour l’entretien du réseau de 

chemins et le maintien de l’accessibilité au territoire public. Toutefois, aucune somme n’est 

octroyée par le gouvernement pour entretenir les chemins, et il est impensable pour les 

organismes municipaux de la MRC de payer pour l’entretien des chemins.  

 

Nous sommes donc dans une impasse pour ce qui est de cette VOIC. Il est conseillé de la 

mettre de côté pour l’instant.  

 

Fermeture de chemin 

Une procédure existe déjà pour la fermeture de chemin, d’ailleurs une présentation a été 

faite à la TGIRT du 26 octobre 2017.  

 

Il est plus simple d’indiquer dès les consultations PAFIO les nouveaux chemins que nous 

voulons être assurés qu’ils soient refermés à la fin des travaux sylvicoles, car ainsi ils peuvent 

être planifiés et les coûts pourraient être absorbés par le ministère ou le BGA.  

 

Donc, sans faire de recommandation au PAFIT, il est plutôt conseillé que chaque membre 

prenne le temps d’analyser les cartes PAFIO, afin d’y déceler les territoires ayant des 

caractéristiques particulières et qui devraient faire l’objet d’une fermeture de chemin pour le 

préserver. 

 

Nous n’avons pas encore les outils pour instaurer une règle permettant de déterminer 

d’avance les chemins devant être fermés, c’est pourquoi nous devons utiliser la méthode du 

cas par cas.  

 

Recommandations 

Voir le document de recommandations qui sera remis au MFFP dans le cadre des 

consultations PAFIT en annexe.  

 

7. Dossiers en cours au MFFP 

 

7.1. Consultation PAFIT 

 

Les consultations PAFIT se sont terminées le 6 décembre pour les particuliers et finiront le 

21 décembre pour les TGIRT et les communautés autochtones. Donc, au retour des fêtes 

ils devront analyser les commentaires reçus.  

 

7.2. Consultation PAFIO 

 

Les consultations PAFIO commencent le 12 février 2018. 

 

7.3. Possibilités forestières 

 

Le ministère est en train de définir le 200% octroyé aux BGA. 

 



 

Compte rendu de la Table GIRT MRCVO 6 14 décembre 2017 

 

7.4. Retour sur la dernière TGIRT 

 

Un membre s’était questionné à savoir si la procédure des chemins forestiers s’appliquait 

aussi aux mines. La réponse est oui.  

 

8. Divers 

 

8.1. Date des rencontres de la TGIRT pour l’année 2018 

 

Une rencontre du comité paysage doit être planifiée pour le mois de janvier.  

 

La date de la deuxième rencontre reste à définir, car la coordonnatrice est dans 

l’impossibilité de tenir une rencontre dans les 3 premières semaines d’avril. 

 

Calendrier des rencontres 2018 

Date Lieu Heure 

8 février 2018 Senneterre 13h-16h 

22 mars, 26 avril ou 3 mai 2018 Val-d’Or 9h-12h 

14 juin 2018 Senneterre 13h-16h 

13 septembre 2018 Val-d’Or 9h-12h 

25 octobre 2018 Senneterre 13h-16h 

13 décembre 2018 Val-d’Or 9h-12h 

 

8.2. Demande de présentation 

 

Carol-Anne Langlois demande s’il serait possible de planifier une présentation sur les 

modalités qui s’appliquent lorsque les BGA sont confrontés à la présence d’espèces en 

périls ou menacées. Elle désire savoir les actions qui sont prises.  

 

Le MFFP va valider si quelqu’un de Rouyn-Noranda peut venir faire une présentation.  

 

9. Date de la prochaine rencontre de la TGIRT 

 

La prochaine rencontre aura lieu le 8 février 2018, à Senneterre, à 9h. 

Elle portera, entre autres, sur la révision du guide de fonctionnement de la TGIRT et la 

présentation des COS par le MFFP.  

 

10. Fin de la rencontre 

 

La séance est levée à 12h05. 

 

 

 Jacinthe Pothier 

 Coordonnatrice et aménagiste 

 Service de l’aménagement 


